CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial (Del 6 al 13 de diciembre de 2023, No. 49/ 2023)

Anuncian contracción del comercio mundial al cierre de 2023. La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (Unctad) anunció este lunes 11 de diciembre, que los intercambios globales se contraerán 5 por ciento al cierre de 2023, y se mostró pesimista referente al comercio internacional para el año venidero. La Unctad proyectó que el comercio ascenderá este año a 30,7 billones de dólares (un billón equivale a un millón de millones).

Esperan que el comercio de bienes se contraiga en casi dos billones de dólares en este año (8 por ciento), pero el comercio de servicios debería aumentar en unos 500 mil millones de dólares (7 por ciento). La entidad atribuyó esta contracción del comercio mundial en parte a un bajo rendimiento de las exportaciones de los países en desarrollo.

Agregó el informe que el comercio mundial experimentó un declive a lo largo de 2023, influido sobre todo por la disminución de la demanda en las naciones desarrolladas, el bajo rendimiento de las economías de Asia oriental y el descenso de los precios de las materias primas.

Países ricos deben 500 mil millones de dólares a mundo en desarrollo. Los países ricos deben 500 mil millones de dólares a las naciones en desarrollo para cumplir el nuevo objetivo de financiación climática, alertó este sábado 9 de diciembre la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (Unctad).

Unos 250 mil millones de dólares de los 500 mil millones de dólares adeudados deberían destinarse a la mitigación, 100 mil millones a la adaptación y 150 mil millones a reparación de pérdidas y daños.

A medida que se acerca la fecha límite de 2024 para adoptar el nuevo objetivo de financiación climática, la Unctad publicó estimaciones de lo que las naciones ricas deben a los países en desarrollo.

La agencia de la ONU calculó que se deberían canalizar 500 mil millones de dólares a los países en desarrollo en 2025 bajo el nuevo objetivo financiero para apoyar la acción climática. Las estimaciones son parte de un resumen del informe publicado en la 28 Conferencia de las Partes (COP28) de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, en Dubái, capital de los Emiratos Árabes Unidos.

En la COP21, se decidió establecer un mínimo de 100 mil millones de dólares por año antes de 2025, que tendría en cuenta las necesidades y prioridades de los países en desarrollo.

Sistema alimentario y cambio climático al más alto nivel en COP28. Con el Día de la Alimentación, la Agricultura y el Agua concluye hoy una agenda de acción en la COP28 que elevó al más alto nivel de discusión los sistemas alimentarios y sus vulnerabilidades ante la crisis climática.

Así lo expresó el director general de la 28 Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP28), Majid Al Suwaidi, al relevar que la declaración de Emiratos Árabes Unidos sobre agricultura, sistemas alimentarios y acción climática fue respaldada por 134 líderes mundiales. Estos últimos, agregó, representan 480 millones de agricultores y el 75 por ciento de la producción mundial de alimentos.

"Tenemos la esperanza de poder anunciar más respaldos en el transcurso de hoy. Los sistemas alimentarios son extremadamente vulnerables a los efectos del cambio climático y en la COP28, es un orgullo elevarlos al más alto nivel de discusión", subrayó.

La tasa de paro de EEUU baja al 3,7% y se crean 199.000 empleos. La tasa de desempleo de EEUU se ha reducido en dos décimas en noviembre hasta situarse en el 3,7%, según ha publicado la Oficina de Estadísticas Laborales (BLS, en inglés). De esta forma, la tasa de paro ha sido menor de lo esperado por los analistas, que auguraban un 3,9%.

Además, se han creado más puestos de trabajo también de lo que apuntaban los pronósticos. Concretamente, en noviembre se firmaron 199.000 nóminas no agrícolas más, frente a los 180.000-185.000 esperados por el mercado. Además, supone un fuerte avance respecto a octubre cuando se crearon 150.000 empleos. Detrás de esta fortaleza del mercado laboral estadounidense está el impacto del fin de la huelga de los trabajadores del motor.

El mercado laboral estadounidense sigue sin ofrecer síntomas de debilidad y encadena 35 meses consecutivos creando empleo, a pesar de que el ritmo de nuevas contrataciones en noviembre se haya desacelerado del promedio de 240.000 nuevos puestos de trabajo de los doce meses anteriores.

En este sentido, el Departamento de Trabajo ha revisado a la baja el dato del pasado mes de septiembre, cuando se crearon 262.000 empleos y no los 297.000 anunciados inicialmente, mientras que ha mantenido en 150.000 nuevos empleos el dato de octubre.

EE. UU. logra esquivar la recesión. La situación económica mundial se mantuvo agitada para la mayoría de países y Estados Unidos no fue la excepción. El gigante americano logró esquivar la recesión después de un tope en la inflación del 9%, se acondicionó y pudo bajarla al 3%.

Si bien fue un movimiento positivo para este país, lo cierto es que aún le queda camino para llegar a la meta del 2% y mantiene en un nivel alto las tasas de interés que podría afectar los niveles logrados en los precios.

De acuerdo con los expertos, aún se está en riesgo de caer en la desaceleración consecutiva, por lo que elegir una mejor política monetaria contribuiría a sostener el índice de precios en el país. Se espera para el 2024 conseguir el aterrizaje perfecto y lograr la meta de 2%.

La eurozona se contrae un 0,1% en el tercer trimestre. El Producto Interno Bruto (PIB) de la zona euro registró una contracción del 0,1% en el tercer trimestre respecto de los tres meses anteriores, cuando se expandió un 0,1%, según la última lectura del dato publicada por Eurostat, que ha confirmado su estimación preliminar, mientras que el conjunto de la Unión Europea se estancó tras crecer una décima entre abril y junio. En comparación con el tercer trimestre de 2022, tanto la economía de la zona euro como el PIB de los Veintisiete se estancaron.

De este modo, el comportamiento de la economía de la eurozona entre julio y septiembre fue sensiblemente peor que el observado en Estados Unidos, donde el PIB aumentó un 1,3% trimestral, mientras que también estuvo por debajo del desempeño del Reino Unido, que se estancó en el tercer trimestre.

La inflación alemana cae por quinto mes consecutivo, al 3,2% en noviembre. La inflación interanual en Alemania se situó en noviembre en el 3,2%, el nivel más bajo desde junio de 2021, cuando fue del 2,4%, y después del 3,8% de octubre, se debilita ya por quinto mes consecutivo, según los datos definitivos publicados hoy por la Oficina Federal de Estadística (Destatis).

"La tasa de inflación se ha debilitado por quinto mes consecutivo", señaló la presidenta de Destatis, Ruth Brand, quien precisó que "en octubre y noviembre de 2023, muchos productos energéticos en particular eran más baratos que un año atrás".

En este aspecto, agregó "la situación de los precios se ha suavizado visiblemente", e indicó, además, que "la inflación anual de los alimentos también ha continuado debilitándose, aunque sigue estando notablemente por encima de la inflación general". Destaca que, respecto a octubre, el índice de precios al consumo (IPC) retrocedió un 0,4%.

China impulsará la demanda interna y la recuperación económica en 2024. China estimulará la demanda interna y consolidará y potenciará la recuperación económica en el venidero año de 2024, afirmó el viernes el Politburó, máximo órgano decisorio del gobernante Partido Comunista, citado por medios estatales. China seguirá aplicando una política monetaria prudente y una política fiscal proactiva en 2024, según medios estatales.

La reunión, que estuvo presidida por el presidente Xi Jinping, también se que el país mejorará la coherencia de las políticas macroeconómicas, informó la agencia oficial de noticias Xinhua.

China "mejorará efectivamente la vitalidad económica, prevendrá y resolverá los riesgos, mejorará las expectativas sociales, consolidará y potenciará la tendencia positiva de la recuperación económica, continuará promoviendo la mejora efectiva de la calidad y el crecimiento razonable de la economía", dijo Xinhua.

"Hay que esforzarse por expandir la demanda interna y formar un círculo virtuoso de promoción mutua del consumo y la inversión. Debemos profundizar las reformas en áreas clave e inyectar continuamente un fuerte impulso al desarrollo de alta calidad".

La mayoría de los analistas cree que el crecimiento de China va camino de alcanzar este año el objetivo gubernamental de en torno al 5%, pero eso se compara con un 2022 debilitado por el COVID-19 y la actividad sigue siendo desigual.

Los asesores del Gobierno chino recomendarán en la reunión de dirigentes económicos un objetivo de crecimiento estable para 2024 y más estímulos.

En los últimos meses, el Gobierno ha puesto en marcha una serie de medidas para apuntalar una débil recuperación económica pospandémica afectada por la crisis inmobiliaria, los riesgos de la deuda de los gobiernos locales, el lento crecimiento mundial y las tensiones geopolíticas.

Por su parte, el banco central ha recortado ligeramente los tipos de interés y ha inyectado más liquidez para apoyar el crecimiento.

En octubre, China dio a conocer un plan para emitir 1 billón de yuanes (139.840 millones de dólares) en bonos soberanos para finales de año y elevó el objetivo de déficit presupuestario para 2023 al 3,8% del producto interior bruto (PIB) desde el 3% original.

El Politburó también estudió planes para el trabajo anticorrupción y revisó las regulaciones sobre la acción disciplinaria del partido.

La reunión del Politburó sobre el trabajo económico suele ser el preludio de la Conferencia Central de Trabajo Económico, que establece la agenda anual y se espera que se celebre a mediados de diciembre.

Reservas de divisas de China crecen en noviembre. Las reservas de divisas de China se situaron en 3,2 billones (millones de millones) de dólares al final de noviembre, registrando un aumento frente a los 3,1 billones de dólares totalizados al cierre de octubre, informó la Administración Estatal de Divisas. El regulador cambiario del país atribuyó este aumento al impacto combinado de la conversión de divisas y las variaciones en los precios de los activos.

El índice del dólar cayó en noviembre y los precios de los activos financieros globales se incrementaron, afectados por las expectativas en materia de política

monetaria de las principales economías y sus datos macroeconómicos, afirmó el regulador.

Igualmente, la entidad señaló que la economía china tiene una fuerte resiliencia, un enorme potencial y un amplio margen de maniobra, y agregó que los sólidos fundamentos de su economía permanecen sin cambios, lo que favorece el mantenimiento de la escala estable de las reservas de divisas.

PIB de Japón cae más rápido de lo estimado en el tercer trimestre. La economía perdió un 2.9% anualizado en julio-septiembre, según los datos revisados de la Oficina del Gabinete, más que la contracción del 2.1% estimada anteriormente y las previsiones del mercado de un descenso revisado del 2.0%.

La economía japonesa cayó más rápido de lo estimado inicialmente en el tercer trimestre. Tanto el gasto de los consumidores, como el de las empresas se contrajeron, haciendo caer el Producto Interno Bruto (PIB) del tercer trimestre. Datos separados mostraron que los salarios reales y el gasto de los hogares siguieron bajando en octubre, ya que la prolongada inflación desalentó a los compradores. Los gastos de capital cayeron un 0.4%, frente a la disminución preliminar del 0.6% y la previsión media del mercado de una caída del 0.5%.

Petróleo. Los precios del petróleo continúan volátiles en el lapso comprendido en la semana del 6 al 13 de diciembre, bajo la influencia de diferentes factores: el fortalecimiento del dólar, la contracción de la demanda global (contracción de las economías en Europa y lenta recuperación en China, dos grandes consumidores), la expansión del empleo en Estados Unidos, y la permanente agudización del conflicto israelo-palestino en la Franja de Gaza.

En ese contexto de complejos factores, este martes 12 de diciembre el barril de petróleo Brent del Norte cotizaba en la tarde a 73,04 dólares (contra los 77,20 dólares el barril el pasado martes 5 de diciembre, habiendo perdido 4,16 dólares durante la semana), en el ICE de Londres. Mientras que el petróleo WTI operaba en la misma fecha a 68,38 dólares (contra los 72,32 dólares el barril del martes pasado, perdiendo 5,94 dólares en los últimos siete días), en el Nymex de Nueva York, con lo cual se mantiene la tendencia bajista en las últimas cinco semanas.